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，越通畅，发展越快，经济就越有活力。”绵阳的综合实力

居全省前列，但物流实现增加值占G DP的比重仅为5.68％，

落后于全国和全省平均水平。当成都、德阳在前，周边的广

元、南充、遂宁也相继提出发展现代物流时，绵阳坐不住了

18日，四川中邮物流绵阳分公司总经理安丽莎特地到三台去

招业务经理。 这段时间，绵阳正在从政府层面加速构建现代

物流体系，安丽莎希望能抓住这次机会。但她也承认，物流

业的发展受太多因素制约，解决起来过程漫长。 安丽莎的想

法折射着绵阳物流业的微妙心态：做大的决心中掺杂着对现

实的无奈。 尴尬： 很多企业是揽活的门市部 见到绵阳市商务

局局长李志禄，他正在草拟《科技城服务业发展规划》。在

这份规划中，物流是其中重要的一环。早在今年年初，绵阳

市商务、交通等部门就展开“构建绵阳现代物流体系”的调

研，物流发展滞后的状况浮出水面。 李锐是当时的调研人员

之一。在调查中他发现，在工商部门注册的106家物流公司中

，正常经营的只有30多家，其中规模较大的只有9家，最大的

企业年产值只有五六千万，一年的货运周转量只有3300万吨

，很多物流企业其实就是一个揽活的门市部。据统计，去年

绵阳全市物流业实现增加值31.9亿元，占GDP的5.68%，而全

国和全省的这个数字分别是6.69％和7.7%；全市物流成本

占GDP的比重约22％，高出全国2个百分点。在分析报告中，

认识不足、无序和没有物流中心、物流园区支撑成为绵阳物



流发展的制约因素。 对绵阳物流的现状，物流企业无疑最有

发言权。在他们看来，绵阳物流落后是过度竞争的后果。“

绵阳实际上有大大小小物流企业700多家。”安丽莎说，“很

多就只有一张桌子、一部电话，能联系到货源就到处找车。

现代物流应该是包括信息系统、交通系统、物资系统的完备

体系，而不是简单的运输。”相对于大型物流企业而言，小

的物流摊点更灵活，甚至冒险超载超限。“我们的车都是规

范的厢式货车，不能超载，结果一趟下来别人赚钱，自己亏

本。”安丽莎有些不平。 “现在杀价很厉害，乱收费现象也

特别严重。”长存物流运输服务中心负责人顾正刚表达了另

外的担心。这两年，绵阳的物流企业也希望通过行业自律合

理提高运价，但每每在关键时刻总是有人“反水”，结果运

价一路走低，物流企业的利润低得可怜。 转型： 第三方物流

处于成长期 “我们要发展的是现代的第三方物流。”在分析

绵阳物流发展缓慢的原因时，李志禄认为需要解决科技城企

业自办物流多的问题，把原属于生产经营企业自己处理的物

流活动委托给专业物流服务企业。 在绵阳，企业自理运输占

整个货运量的80％以上，多数企业都建有自己的仓库、车队

，分布分散，设施老化，管理手段落后，库存成本高，流动

资金占压大。 “我们看到了企业自办物流的弊端，下决心将

原有的物流资源拿出来成立严格意义上的物流企业。”长虹

民生物流公司总经理杨剑介绍，今年1月，长虹和民生公司合

资成立了绵阳最大的物流企业。以前，长虹的物流只是企业

的一个服务部门，从不考虑成本，而现在杨剑不仅要考虑成

本。即便是长虹的业务，也必须同其他物流企业一样竞争和

谈判，长虹民生和长虹的关系已是完全意义上的第三方物流



。过去两年，长虹的物流成本节约了1.2亿元。 “今年长虹以

外的业务争取做到3000万元。”杨剑说，目前除了长虹各产

业公司的业务外，长虹民生还为九洲等企业搞配送。今后，

长虹民生将以干线运输为主，构建全国性的多个区域配送中

心，建成高度信息化的物流企业。 然而杨剑明白，实现目标

还面临重重困难。他举例说，目前公司返程能够满载而归的

车辆不到20％，回流车主要集中在上海、广东等发达地区，

长虹民生曾和厦华合作，拉材料出去，拉厦华的彩电回川，

但多数时候得靠司机自己想办法揽活。“我特别希望行业协

会整合资源，组织全国性的物流信息网络和信息共享平台，

这是一个企业难以做到的。” 未来： 解开困局不会太远 今

年4月底，绵阳物流体系调研人员给绵阳市委市政府写了一份

建议，物流发展引起前所未有的关注，有关绵阳现代物流业

的定位、布局和规划也在紧锣密鼓地进行。 在发展定位中，

“十一五”期间，绵阳物流业增加值年均增长13％以上，物

流成本占GDP的比重在去年基础上下降3至4个百分点；引入5

至10户国内外知名的物流企业；建成永兴生产资料物流园区

和龙门农产品物流园区，建成功能齐全、辐射面广的现代物

流体系。为支持物流业发展，绵阳准备建立现代物流发展基

金，政府每年拿出3000万元给基础设施项目贴息；在投资、

用电等政策上倾斜，优化软环境。 实际上，在《四川省“十

一五”现代物流发展规划》中，绵阳被列入了省内二级物流

节点城市，明确了发展现代物流，建设物流园区，积极培育

第三方物流企业的发展战略。 而在更早的2004年，绵阳就通

过了《绵阳市现代物流发展研究及新皂物流园区规划》。这

份规划中，在绵阳高新区规划了永兴物流园区并先期规划



了1000亩土地，但这块土地却没有预留，现在用地不能落实

。位于绵广高速与绵江大道交汇处的龙门农产品物流园区现

在已经开始发挥作用，但面积较小，也需要调整。 对绵阳人

而言，火车货站是物流梦想开始的地方，这里至今仍盘亘着

大大小小上百个货运门市部。但现在的货站处在城市的包围

之中，交通拥挤堵塞，已不适应现代物流的要求。绵阳希望

火车货站能够搬迁到城西的皂角铺车站，但还需要与铁路部

门衔接，什么时候搬迁和升级尚未确定。 这一切都在努力中

，在科技城建设加快步伐的时候，解开物流困局的时间不会
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